
公司管理层
用“父母亲”来比喻资方与劳方的关系

铃木达志对“要约”的欣然接受，不仅仅出于对

劳方代表工会的尊重，更多的是集体协商制度化之

后所形成理念、规则和机制升华了他与工会合作的

认识。

5 年前，在奖金分配问题上，这家公司劳资双方因意

见分歧无法协商一致而发生过纠纷。此后，双方合力深

化集体协商制度建设，提升协商范围的广度和质量的认

识。

公司在生产经营以及与涉及员工利益的信息披露方

面，由过去的“一问一答”等被动方式转变为“主动公开”

和“主动听取员工意见”，还协商制定了一套“劳资协商流

程”。

“与员工之间建立起相互理解的关系太重要了。”记者

采访铃木达志时，没想到他会拿“父母亲”理念来比喻资

方与劳方的关系。

在日系企业里，这种关系通常以“汽车上的两个轮子”

来比喻。“汽车上的轮子，更多的是维持一种平衡。人的感

情经过相互交流、磨合会日渐加深，理解、包容度也会加

大。”铃木达志说，父母亲之间无论哪一方强势，都会伤害

到另一方感情。所以，要互信、互谅、互让，多包容，多理

解。

铃木达志是职场上的“过来人”。他并不讳言在与工

会合作过程中，对一些具体问题的看法会有分歧。不过，

他觉得这很正常：“分歧可以通过沟通、协商化解，我们有

这样的机制。”

日籍总经理
有责任帮助员工提高收入

在协商工资问题上，这家公司劳资双方都有一个基本

共识，这就是劳资双方共同努力化解员工不满情绪，共建

相互信任、和谐职场环境，保持稳定的业绩增长，保障员工

稳定生活。

事实上，即使是高质量的工资协商，劳资双方所达成

的工资增长协议也不一定获得所有员工的认同，总会有一

部分员工的期望值满足不了。

对于这个敏感的问题，铃木达志的看法让记者有

刮目相看的感觉。“作为总经理，我有责任帮助工人

提升业绩，促进他们成长，有责任帮助工人提高工资

收入，过上更美好的生活。这是我的使命。”铃木达

志说，“如果我连这些都做不到，只能说我还不够称

职。”
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学习习总书记重要讲话精神
践行“四个走在全国前列”

简讯

日资东海橡塑（广州）有限公司：

用“父母亲”理念协调劳资关系 阳江市总工会阳江市总工会

本报讯（全媒体记者黄细英 通讯员

林小君）5月14日，阳江市总工会召开党总

支学习会，学习贯彻习近平总书记重要讲

话精神，传达学习了阳江市委和省总工会

有关文件精神。市总工会党组副书记、常

务副主席张洪发作专题辅导报告。市总机

关、下属单位全体党员干部参加了学习会。

张洪发强调，学习贯彻习近平总书记

重要讲话精神，关键要联系本职岗位，谋划

推动工作。一是坚持正确政治方向，激励

广大职工为广东实现“四个走在全国前列”

展现新作为；二是聚焦总任务，在“三个一

批”建设、建功立业、维权维稳、职工服务、

社会治理、产业工人队伍建设、全面从严治

党七个方面下功夫，开拓阳江工会工作新

篇章；三是宣扬新思想，确保习近平总书记

重要讲话精神在阳江工会系统落地生根、

结出丰硕成果，为实现阳江高质量发展贡

献力量，为广东实现“四个走在全国前列”

做出应有的贡献。

韶关新丰县总工会韶关新丰县总工会
推进职工书屋建设推进职工书屋建设

本报讯 近日，韶关新丰县总工会负责

人率队到云髻山酿酒企业和中职学校调研

职工书屋建设情况。据介绍，新丰县总工

会近年努力丰富职工文化生活，先后在各

基层工会建成国家级、省级职工书屋20多

个，其中“国家级职工书屋建设示范点”3

个，“省级职工书屋建设示范点”18个，书刊

数量约15万册。

（李治文 潘俊才 黄耀创）

惠州惠城区总工会惠州惠城区总工会
培训数据库操作员培训数据库操作员

本报讯 日前，惠州惠城区总工会在惠

州市就业训练中心举办为期一天的数据库

操作员培训班，主要讲解了非公企业工会

主席工作津贴发放系统和基层组织建设管

理系统的操作与应用，为惠城区“互联网+”

工会普惠化服务打下基础。

（兰兵 方明）

新沙港务有限公司新沙港务有限公司
送洗衣机到一线岗位送洗衣机到一线岗位

本报讯 近日，广州港集团新沙港务有

限公司工会负责人带队将9台全自动洗衣

机分别送到了公司作业部门的一线岗位。

这是该公司今年开展“为员工办十件实事”

暖心工程中的其中一件。

（郗建新 林文明）

■全媒体记者 黄雄

■公司员工下班后学习烘焙技艺 姜已明/摄

到了每年工资集体协商“要约”时，“怕谈”的

苗头会在一些企业里出现。然而，在日资东海橡

塑（广州）有限公司，工会主席陈亮却一脸轻松地

告诉记者，今年他们早就准备好了，日籍总经理铃

木达志欣然接受了“要约”，劳资双方不仅确认了

协商事项、内容，而且商定了相关流程和进度。这

家公司用“父母亲”理念协调劳资关系，建立健全

集体协商制度，结出了公司效益提升和员工收入

提高“双赢”的硕果。

公司工会主席
参加每周经营分析例会

对于陈亮来说，资方尊重工会的其中一个指标性体现，

就是公司每周的经营分析例会，专门有工会主席的位置。

“出席会议不是只去当‘旁听生’，会上可与总经理或其他部

门负责人交流。”

工会下设5个分会，15名工会委员中专设了一个“劳动

关系委员”，专责聆听、收集员工生产、生活等方面的意见和

诉求，提供给陈亮在每周的经营分析例会上与资方交流、沟

通，协商落实。

如今，公司办起了舞蹈、书法、自行车等6个文体协会，

每年还举办规模仅次于年会的“中秋庆团圆”大型晚会。资

方对此乐见其成，还提供经费支持。这些全都是劳资双方

在沟通交流机制里达成共识的结果。

公司员工
相信工会能谈出好结果

今年是赵鹏入职公司在空调管车间加硫岗位上工作的

第 5 个年头。对于每月 4000 多元收入，他笑言可以接受：

“如果工资能再涨一些就满意了。”

与赵鹏在同一个车间工作的胡永幸告诉记者，他是冲着

公司工资高、有伙食补贴，才从别的企业跳槽过来的。“当然希

望工资越高越好，但这不现实，还是一步一步来比较实际。”胡

永幸说。另一位叫韦祖波的员工则表示“知道工会准备同老

板谈工资”。至于工资能涨多少，他“相信工会能谈出好结果”。

“对于企业工会来说，民主选举仅仅是程序，通过工资集

体协商努力提高员工工资才能使工会真正具有代表性。”陈亮

说，15名工会委员都是职工中有号召力的优秀职工代表，诉求

理性、思维周密，也懂得讲究策略，员工们也渐渐对协商规则、

程序等有所了解，逐步增强了劳资和谐合作的意识。


